

blica, y vivas á don Pedro. Se dispararon algunos pistolazos á consecuencia de los cuales hay dos muertos y varios heridos.

Francia

Paris 29 Noviembre.
La sección novena ha terminado sus trabajos concernientes á la elección Joffrin, que ha sido declarada válida por 18 votos. Los contrarios se han abstenido. Como se vé, la sección ha vuelto sobre su acuerdo de anteayer.
Esta mañana ha visitado al presidente de la República, el embajador de Austria, conde de Hoyos.

Va á formarse en la Cámara de diputados un nuevo grupo que se llamará industrial, comercial y marítimo. La mayor parte de los diputados que se han adherido son libre-cambistas.

El general Boulanger, interrogado por un redactor de la *Presse*, ha manifestado que presentaría de nuevo su candidatura por Montmartre, caso de que la Cámara anulase la elección Joffrin y así lo desearan sus amigos.

Según el general, la nueva Cámara es peor que la antigua y no podrá tirar hasta el término de sus tareas.

El, en su retiro, está dedicado al estudio de los problemas que interesan á sus partidarios.

EN EL CORAZON DE AFRICA

Tomamos para hablar de Stanley el título del célebre libro de Schweinfurth uno de los exploradores africanos que más servicios han prestado á la ciencia.

Del último viaje de aquel desde el bajo Congo hasta el lago Alberto para salvar á Emin bajá, aún no conocemos el conjunto, pero sí algunos pormenores de mucho interés.

Stanley es un gran escritor, un literato notable. Cuantos han leído sus obras *De cómo encontré á Livingstone* y *A través del continente negro* pueden dar testimonio de que ni el mismo Julio Verne ha sabido vestir la fantasía de tan hermoso ropaje como él la realidad. También en lo que por cartas ha comunicado de su última expedición predomina la nota pintoresca.

Cuenta cómo se salvó de un gran peligro: "No sé, dice, si me salvó la Providencia ó la casualidad," pero debió ser esta última, porque, si no, ¿por qué no salvó aquélla á otros que se hallaron en el mismo caso?"

Cruza el corazón del continente, marcha á través de selvas impenetrables, traspone pantanos interminables, vadea ríos caudalosos, navega por lagos desconocidos, sufre fiebres, hambres y ataques de los naturales. Todo para salvar á Emin bajá y prestarle apoyo en su regreso á Europa. Pero Emin cree que abandonar el país que ocupa, equivale á entregarlo nuevamente á la barbarie. Stanley monta en cólera y pone á Emin cual digan ducías. Le concede 15 días de término para disponer la marcha, pero vencido el plazo, recibe nueva negativa. Stanley furioso reúne consejo de oficiales y les consulta:

—¿Será prudente permanecer aquí hasta después del 10 de Abril?"

—No; responden unos tras otros mis oficiales.

—Emin, dije entonces; hé aquí lo que he decidido: el 10 de Abril nos ponemos en marcha.

—Si no tengo todo dispuesto para entonces, porque mi gente carezca de tiempo para esto, ¿me absolvéis según vuestra conciencia por haberla abandonado?"

—Sí; le respondimos; te absolvemos.

Pero el bajá, que tiene en gran cuenta la opinión del capitán Casati, me manifiesta tres ó cuatro días después, que esto no cree justificado semejante abandono. Fue enseguida á verle, acompañado de Emin. Casati me habló del derecho, del honor, de los deberes y de los compromisos morales que obligaban á Emin bajá á permanecer en la provincia.

Reínté estas funestas ideas por razones de sentido común. Creo que ni Emin ni Casati se convencieron, pero al fin adoptaron la resolución de marchar. ¡Qué extraño afecto inspira á los europeos el África Central!"

Pusieron al fin en marcha los expedicionarios, pero lamentándose Emin de tener que abandonar á sus protegidos. De estos, que eran 10.000, solo se presentaron dispuestos á seguirle 514 de todos los sexos, edades y condiciones, pero arrastrando una formidable impedimenta. ¡Con qué desprecio habla Stanley de esta y de sus dueños!

"No acababa nunca la serie de fardos. Mis hombres murmuraban al contemplarlos. Muchos de los fugitivos transportaban objetos como los siguientes: piedras de molino, arcones de cobre de una capacidad de 10 gallones, 200 colchones, arcones antidiluvianos, jaulas enormes para el ganado, tinajones colosales, loros, cotorras, palomas, todo lo cual fué abandonado en el momento de partir.

Aun quedaron, apesar de esto, 853 fardos que fueron izados hasta las mesetas, merced al auxilio de los naturales, á los que los egipcios maltrataban cruelmente. Á la postrá mis zanibarras perdieron la paciencia, comprendiendo que los egipcios consideraban como cobardes y esclavos á los que se dedicaban á aquellas rudas faenas. Negáronse á continuar desempeñándolas, y aunque simpatizaba con su actitud, tuve que obligarles á continuar por las necesidades de la disciplina."

La caravana marcha á través de países desconocidos y de selvas inmensas durante 56 días. Las gentes de Emin-bajá, disgustadas por las penalidades del camino se sublevaron.

La paciencia de Stanley se agota á su vez.

—"Bajá, dice, hágame el favor de manifestar á la gente, que todos esos conatos de rebelión en boga en Wadalaí y en Dudilé, no se consienten aquí, y que en cuanto se me vuelvan á desmandar los fusiló á todos."

Y para que la cosa no quede en palabras, hace apaloar á 25 y fusilar á unos cuantos.

Continúa el viaje.
Los expedicionarios cruzan una región poblada de enanos belicosos que no les dejan un momento de reposo. Después cruzan una cadena de montañas cubiertas de nieve. Un oficial

escala una montaña de 4.000 metros y vaevo con plantas curiosas.

—Déselas usted al bajá, dice Stanley. Eso es cosa suya.

En efecto, mientras Emin toma apuntes, Stanley pelea y hace ahorcar de cuando en cuando algunos negros para escarmiento. Cuando la expedición llegó á Alpanapona, estaba reducida de 1.500 hombres á 400.

Como escritor y como viajero, Stanley está retratado en las pocas líneas copiadas y en los hechos referidos.

NOTICIAS

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores, que ayer á las siete de la tarde falleció la respetable y anciana señora doña Tomasa Soroa, viuda de Samaniego, madre de nuestro distinguido amigo don Victor Samaniego.

Las simpatías que en vida gozaba tan virtuosa y caritativa señora, han hecho que su muerte haya sido muy sentida en esta población por sus numerosos amigos.

Reciba su apreciable familia como lenitivo á tan justo dolor, nuestro más sincero pésame por la irreparable desgracia que acaba de experimentar.

Bien podemos asegurar, sin que pequemos de exagerados, que el único tema de las conversaciones en el día de ayer, fué el de las elecciones municipales que se han de verificar hoy en esta ciudad.

No se oía hablar de otra cosa en círculos, cafés y tabernas, haciéndose comentarios sabrosísimos y acalorados sobre el probable triunfo de unos ó de otros.

Háanse verificado apuestas de consideración sobre el número de candidatos triunfantes que sacará cada parcialidad.

Notábase sin embargo entre los republicanos que siguen á Villola, cierto *prematuro* desaliento que contrastaba en verdad con las bravatas de estos últimos días.

Curarse en salud, se llama esta figura.

Debido á la amabilidad de su autor don Isaac Hernández y González, hemos recibido un ejemplar de su folleto, titulado "Clases pasivas," que es una obrita de suma utilidad para los empleados del Estado.

Damos las gracias al señor Hernández por su atención.

Hoy se verificará en el Principal la función organizada por don Alfredo Sancho, poniéndose en escena la comedia de nuestro apreciable amigo don Diego Alana, titulada "Ya me caso, y los juguetes cómicos "El mundo al revés," y "D. Ricardo y D. Ramón."

La Audiencia de lo criminal de esta ciudad celebrará los días 3, 6 y 21 del presente mes tres juicios orales.

El primero en la causa seguida contra Andrés Vigo y Rombo por atentado; y procedente del juzgado de Vergara.

El segundo en la causa incoada por el juzgado de San Sebastián contra Bernardo Valladolid, por lesiones.

Y el tercero en la que se formó por el mismo juzgado contra Silvestre Urdinquo y Lucas Anza, por dedicarse á juegos prohibidos.

Hoy como de costumbre, celebrarán sus animados bailes las populares sociedades "La Fraternal," y "El Eden."

Esta última parece que organiza una variada y notable función en el Teatro Principal para el día de los santos inocentes.

Según nuestras noticias, ya han comenzado los ensayos de una revista local que ha de llamar seguramente la atención del público, por ser sus autores personas de reconocido ingenio muy conocidas en San Sebastián.

En los coros tomarán parte lindas muchachas y conocidos jóvenes que se han brindado á tomar parte en el espectáculo.

Varios profesores auxiliares de institutos han llamado la atención de los señores ministro de Fomento y director general de Instrucción pública, así como de la comisión de presupuestos del Congreso, sobre la difícil situación en aquellos establecimientos oficiales, donde desempeñando funciones importantísimas, gozan de la mezquina retribución de mil pesetas con descuento, inferior á la de los mozos y bedeles de los mismos centros docentes.

Ayer tomó posesión del cargo de profesor de figura de la Escuela de Artes y Oficios, nuestro estimado amigo el distinguido pintor don Juan Martínez.

En la Audiencia se reunió ayer la junta de cárceles.

Después del fuerte temporal que hemos sufrido, venimos disfrutando de dos hermosos días, aunque se ha dejado sentir un frío bastante intenso.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Briñas, cuya dotación es de 730 pesetas anuales.

Los aficionados á los fenómenos celestes, escudriñan el cielo para no perder de vista el que ha de ocurrir uno de estos días.

Consiste el fenómeno en la ocultación del planeta Júpiter por la luna y será visible á simple vista.

Más vale así

Leemos en *El Resúmen*:
"El tenor Marconi.—No es cierta, por fortuna, la noticia que dió ayer mañana *El Imparcial*, y nosotros reproducimos atribuyendo al famoso tenor italiano la pérdida de la voz, por consecuencia de la impresión que le ha producido la de sus bienes, á consecuencia de la quiebra de un banquero de Milán.
Marconi ha sufrido en Barcelona un fuerte catarro, y como han hecho aquí Gayarre, Ue-

tam y otros artistas, ha ido por unos días á Alhama, de acuerdo con la empresa del Liceo, en el que seguirá actuando tan luego como tome las aguas.

Cumplidos sus compromisos en Barcelona, vendrá á Madrid á dejar oír su voz admirable, y muy tranquilo respecto de su fortuna, toda ella consistente en fincas rurales y sujetas, por lo tanto, á los cambios de la atmósfera, pero no á los negocios de ningún banquero."

Para asegurar el pago de las obligaciones de la primera enseñanza, haciendo que se cumpla lo prevenido en el real decreto de 16 de Julio último, se ha dirigido por el ministerio de Fomento una circular á los gobernadores, en la cual se les previene:

1.º Que cuiden con el mayor esmero de que se haga al corriente el pago de los haberes de los maestros y maestras de primera enseñanza, y sus atenciones del material en todos los pueblos de sus respectivas provincias.

2.º Que terminado el actual periodo electoral, procedan con la mayor energía contra los pueblos que tengan en descubierto aquellas atenciones.

Y 3.º Que se exija la más estrecha responsabilidad á los gobernadores que teniendo en la provincia de su mando pueblos que no paguen al corriente las expresadas obligaciones, dejen de emplear contra ellos las facultades de que están investidos por el referido real decreto de 16 de Julio.

Efecto de la monomanía que desde algun tiempo se ha despertado en todos los pueblos y en personas de todas las categorías para emigrar á la República Americana y otros países, se ha representado ya en el teatro de Cervantes de Málaga, una graciosa zarzuela titulada "A Buenos Aires!," original de los señores Diaz de Escovar y Altolaguerre, alcanzando su desempeño un éxito ruidoso.

Nos parece bien.

De La Unión Vasco-Navarra:

"Ayer tarde, á cosa de las cuatro y media fué detenido en la cuesta de Zabalvide por el agente de orden público D. Luciano Pozo y otro que le acompañaba, un individuo de aspecto sospechoso. Habiéndosele registrado los bolsillos se encontró en uno de ellos un papel suscrito por Ildefonso Albarrategui, que como saben nuestros lectores es uno de los autores del robo cometido en casa de don Leopoldo Corrales, en el cual papel se decía que podía quedarse con el reloj-despertador y el del bolsillo entregar al dador.

Ambos relojes, y una cadena para el de bolsillo, se sabe han sido comprados con el dinero robado al citado Corrales."

Continúa con mucha actividad la exportación de trigo del Mar Negro.

Los buques que han pasado los Dardanelos con cargamento de dicho artículo son 21 y de ellos uno va destinado á Barcelona y cinco á Gibraltar.

Los mercados de trigo de Bélgica se presentan bastante sostenidos.

En Inglaterra por efecto del mal tiempo se presentan poco animados los centros de contratación.

La situación de Francia se resume así: Pocos negocios, pero los precios sostenidos. El mercado general de azúcares sigue presentándose en constantes firmeza.

La zafra en el Brasil deja mucho que desear y los sucesos políticos de aquel país pueden tal vez perjudicar el movimiento de explotación.

Las fuerzas de la Armada para el año de 1890 á 91, serán las siguientes: Península, 7.715 marineros y 752 soldados de infantería de marina; estación naval del Sur de América, 118 marineros y 93 soldados; Cuba, 1.232 y 199; Filipinas, 2.375 y 393; Puerto Rico, 102 marineros, y Fernando Poo, 190 marineros.

Para el día 6 de Diciembre próximo espérase en Cádiz la escuadra alemana que estuvo en Atenas al casamiento del príncipe Federico Guillermo.

Dicha escuadra está compuesta de los seis buques mayores de Alemania, y la manda el hermano del emperador Guillermo.

El Jurado de Oran ha condenado á muerte á un israelita llamado Saul-ben-Susan, que en Junio hirió con varios tiros de revólver y remató después á puñaladas á una mujer española de veinte años llamada María Molina, la cual, según refiere el acusado, se había negado á seguir en relaciones amorosas con él.

Minas

Don Toribio de Vidaña, vecino de Bilbao, solicita la concesión de 12 pertenencias para la mina denominada "Eiffel," de mineral de hierro y otros metales, sita en término de San Salvador del Valle.

Don Román Astorqui, vecino de Bilbao, solicita la concesión de 16 pertenencias para la mina denominada "Gorbudis," de mineral de hierro y otros metales, sita en término de Bedia.

Don Julio Guindar, vecino de Bilbao, solicita la concesión de 20 pertenencias para la mina denominada "Anaya," de mineral de hierro y otros metales, sita en término de Vedia.

Por noticias que comunican de Marruecos, sabemos que la kábila Amis-mis, penetró últimamente en el Melah de Manseid, atropellando cuanto encontraron á su paso, maltratando ancianos, mujeres y niños.

Gran número de israelitas tuvieron que huir, refugiándose en Marruecos, adonde llegaron en un estado verdaderamente lamentable, medio desnudos y algunos con fuertes contusiones.

Las autoridades de Marruecos han enviado algunas fuerzas para imponer el orden en Amis-mis, y para castigar al kaid de dicha kábila, que es el causante de estos atropellos.

La provincia de Zaragoza es la que de algún tiempo á esta parte da un contingente de criminalidad de una manera que aterriza.

En Musel, un vecino llamado Araiz no dió más que once puñaladas á su mujer.

En la calle de Alfonso, en la capital, un joven acarició á otro, dándole de navajazos y dándole muy mal parado.

Del pueblo de Lavieña ha desaparecido el Secretario del Ayuntamiento, sin rendir cuentas de su cargo; y á fin de que su sucesor no las pueda dar, se llevó los libros de contabilidad. Todo se pega... menos la hermosura.

Pronunciamiento de Guatemala

Los periódicos llegados ayer de aquella nación americana amplían las noticias que nos adelantó el telégrafo.

Mientras unos despachos pintaban lo ocurrido en Guatemala como una sedición ó pronunciamiento, otros negaban que se hubiera turbado la tranquilidad pública.

El motín ocurrió en Mataquescuintla y fué capitaneado por varios oficiales del ejército. Los sublevados se apoderaron de todas las armas que había en la plaza, y recorrieron el departamento de Santa Rosa excitando á la rebelión contra el Gobierno.

Este, cuando tuvo noticias de lo ocurrido, envió fuerzas, que, unidas á las que permanecían leales en las plazas del departamento de Santa Rosa, se dirigieron á Mataquescuintla, donde se habían refugiado los rebeldes.

Después de una ligera escaramuza, fueron reducidas á prisión las tropas sublevadas. El Consejo de guerra se reunió en el acto y dictó sentencia de muerte contra los jefes de la sedición, condeles Hipólito Ruano, Miguel Montenegro y Celso Ruano, que fueron pasados por las armas, los dos Ruano; en Mataquescuintla, y Montenegro en la plaza de Jalapa.

El coronel Alejandro Ruano fué encontrado muerto al hacer prisioneras á las tropas sublevadas.

Las últimas noticias dicen que el orden ha sido restablecido; por completo.

Un periódico de Buenos-Aires da la noticia de haber sido descubierta en Jujuy, por un ingeniero inglés, una nueva mina de petróleo. El sitio en que se ha hecho el descubrimiento era conocido con el nombre de "El fétilo."

Parece que se ha sacado alguna cantidad de dicho líquido para someterlo á un análisis químico.

A 60 asocianen los ayuntamientos de la provincia de Valladolid que se hallan en descubierto por atenciones de primera enseñanza.

Desgraciadamente, se confirma el horroroso incendio ocurrido en el pueblo de Calvos de Randín (Oviedo), habiendo sido consumido por las llamas las casas, muebles, aparejos de labranza, carnes, frutos almacenados y ganados.

Los labradores han quedado reducidos á la más espantosa miseria, sin hogar, sin ropas y sin recursos.

Ha sido detenido en la estación de Venta de Baños por dos agentes de la policía de París, un individuo de porte aristocrático que había cometido una estafa por valor de dos millones de francos, en la capital de la República francesa.

¡Buena presa!

En la mañana de antes de ayer fué hallado en Alicante, á orillas del mar, un joven de unos 23 años de edad, muy apreciado por sus excelentes condiciones, con una herida en la cabeza producida por disparo de arma de fuego.

El infeliz fué trasladado en gravísimo estado y perdido el conocimiento á la casa de socorro, donde se le prestaron los oportunos auxilios.

Segun lo que luego se pudo averiguar, el desgraciado joven había salido sólo, como de costumbre, á dar un paseo, y al llegar al sitio en que fué encontrado le hicieron el disparo, sin que hasta ahora se sepa quiénes fueran los autores del hecho.

Con destino á la Exposición agrícola que se celebrará en Huesca, próximamente, ha sido llevado á aquella capital un colosal nabo que pesa 26 libras, nacido en una huerta de Barbastro.

Un ingeniero alemán ha inventado un sistema de empedrado público de caucho, del cual se ha hecho ya la primera aplicación en un puente de Hannover.

Los resultados han sido tan satisfactorios, que en aquella ciudad se va á hacer una nueva aplicación de este sistema de empedrado en una extensión de 150 metros. En Berlín y en Hamburgo se ha adoptado también el sistema.

El pavimento de caucho tiene, á lo que parece, la dureza de la piedra, es silencioso y no está sujeto á la influencia del calor ni del frío, no es resbaladizo como el asfalto, y es más duradero que este.

De la estación de Reinosa telegrafaron el miércoles á Valladolid pidiendo máquina quitanieves y otros artefactos para desembarazar la vía, sobre la cual—decía el despacho telegráfico—había ayer por la mañana cincuenta centímetros de nieve, corrándose el peligro de quedar interrumpida la circulación de trenes.

Escriben de Cenicero (Logroño), que la cosecha de vinos del actual año, excede en cantidad y calidad á la del año anterior, calculándose aproximadamente la de este año en 120.000 cántaros de buen color y grana, y grado y medio más de fuerza alcohólica.

Se ha empezado la venta á 15 y 16 reales cántaro, de lo viejo que aun existe.

El célebre M. Barnum, está llamando la atención en Londres con su extraordinaria Exposición de fieras.

Nada menos que 30.000 pesetas es el gasto diario para pagar el sostenimiento de todo el enjambre de animales que exhibe, y entre los cuales no son los elefantes los que menos con-